



MUERE EN TRÁGICO ACCIDENTE LÍDER DE LOCATARIOS

El taxista Ricardo O. H. y dirigente de locatarios del Mercado de Abasto, perdió la vida junto con otras tres personas al volcar la unidad en la que viajaban en la súper carretera a la Costa

INFORMACIÓN 1G



POLICIACA

IMPONE TRUMP 25% DE ARANCELES AL ACERO Y ALUMINIO

El Presidente de EU, Donald Trump, intensificó este lunes su guerra comercial al imponer aranceles del 25% a las importaciones de acero y aluminio de todos los países, incluyendo México y Canadá

INFORMACIÓN 8A



INTERNACIONAL

ADELANTAN NOMBRAMIENTOS

Tiene Sindicato de Burócratas nueva dirigencia

La planilla verde fue la única en registrarse; Carmen Zárate Rojas, secretaria general

YADIRA SOSA



FOTO: CORTESÍA

Al ser la única en registrarse, la planilla verde fue reconocida como nueva dirigencia del Sindicato de Burócratas.

junto con los demás integrantes de la planilla verde con sus diferentes cargos.

Rodolfo Cabrera Zárate y Eduardo Escobar Marín, contendientes en la primera elección que fue anulada y por la cual ambos se habían declarado ganadores, formaron parte de la planilla verde en este segundo proceso y ahora nombrados secretarios de Finanzas y de Organización, respectivamente.

PROTESTAN EXBURÓCRATAS
Por otra parte, extraba-

dores del Gobierno del Estado protestaron este lunes frente al acceso principal del Palacio de Gobierno, en la exigencia de la reincorporación a sus centros de trabajo y el cumplimiento a diversas órdenes judiciales.

Con mantas y pancartas, las y los manifestantes pidieron una mesa de diálogo con las autoridades del Gobierno del Estado, al señalar que aún hay casos de despidos injustificados.

INFORMACIÓN 6A

Medicamentos para la diabetes se encarecen 8.57%

YADIRA SOSA

En el último año el precio de medicamentos para el control de la diabetes fue del 8.57% en la entidad oaxaqueña, con costos de 800 hasta 2 mil pesos por caja de 30 tabletas.

Este incremento fue inferior al de enero de 2023 a enero de 2024 del 9.67%, de acuerdo al Índice de precios al consumidor del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Algunos de los medicamentos de alto costo son la gliclazida, para pacientes cuya hiperglicemia no puede ser controlada; la linaagliptina para tratar la diabetes tipo 2; la metformina para controlar la cantidad de glucosa en la sangre; y la empagliflozina, que disminuye el nivel de azúcar para que los riñones eliminen

más glucosa en la orina.

La diabetes, además de disminuir la calidad de vida, representa un alto costo monetario para la familia, al considerar que la atención particular tuvo un incremento en sus precios en el último año, con el 5.77% en análisis clínicos y el 16.63% en hospitalización por casos graves.

En los últimos años, apenas por debajo de las enfermedades del corazón, la diabetes representa la segunda causa de muerte en la población oaxaqueña, con mayor registro en mujeres que en hombres.

Pese a este panorama en la entidad, la enfermedad genera un incremento cada año de casos nuevos, tanto en la población joven como en la adulta, donde los factores de riesgo son el sobrepeso y la obesidad.



FOTO: LUIS ALBERTO CRUZ

LOCAL

ANUNCIAN AMPLIACIÓN DEL AEROPUERTO

Con una inversión de 2 mil 120 millones de pesos (mdp), autoridades estatales y directivos de la empresa Aeropuertos del Sureste (Asur) anunciaron la ampliación y modernización del Aeropuerto Internacional de Oaxaca (AIO) que pasará de contar con una superficie de infraestructura de 7 mil a 28 mil metros cuadrados (m2).

INFORMACIÓN 3A



FOTO: CORTESÍA

LOCAL

CONTINÚA BÚSQUEDA DE ACTIVISTA: UNA EXPOLICÍA DETENIDA Y UNA CÉLULA CRIMINAL DESARTICULADA

La activista oaxaqueña Sandra Domínguez y su esposo Alexander Hernández, desaparecieron el 4 de octubre de 2024 en María Lombardo de Caso, perteneciente al municipio de San Juan Cotzocón; desde entonces, la Fiscalía General del Estado ha detenido a una mujer, quien era policía estatal, además de protagonizar un enfrentamiento que logró abatir al líder de una célula criminal, señalado como el principal responsable de la desaparición.

INFORMACIÓN 6A



FOTO: INTERNET

■ Claudia Sheinbaum Pardo.

Enlistan a Oaxaca entre 25 entidades donde construirán 52,345 viviendas

REDACCIÓN / EL IMPARCIAL

Oaxaca está en la lista de las 25 entidades federativas en donde se construirán 52 mil 345 viviendas como parte del Programa Nacional de Vivienda para el Bienestar, anunció la Presidenta Claudia Sheinbaum durante las Mañaneras del Pueblo en Palacio Nacional.

Apenas el 2 de diciembre, el Gobierno del Estado estimó en 350 mil el déficit de viviendas en Oaxaca.

La secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Edna Elena Vega Rangel, precisó que las 52 mil 345 acciones de vivienda se realizarán en: Baja California, Baja California Sur, Campeche, Coahuila, Colima, Durango, Guanajuato, Hidalgo, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas.

INFORMACIÓN 9A

EN 10 DÍAS, INCREMENTA 6 PESOS MÁS PRECIO DE CONO DE HUEVO

Apenas en los últimos 10 días el precio del cono de huevo de 30 piezas volvió a presentar un incremento de seis pesos en diferentes establecimientos, al pasar de 101 a 107 pesos.

INFORMACIÓN 3A

ENTREGAN ESTERILIZADOR DE VAPOR DE ÚLTIMA GENERACIÓN AL HOSPITAL CIVIL

Permite esterilizar instrumental médico, soluciones y material de curación, con capacidad para procesar 12 contenedores STU por ciclo.

INFORMACIÓN 3A

BATALLA OAXACA PARA PAGO DE DEUDA PÚBLICA

INFORMACIÓN 6A

OPINIÓN

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

ESCAPARATE POLÍTICO
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

EL CALLA'O QUIEN NO COMBATE LA DELINCUENCIA Y EL NARCO, SOLO LA ESTÁN ALIMENTANDO...

EDICIÓN: 22 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS



0 742832 652537

LA DOSA



El futuro pertenece a quienes creen en la belleza de sus sueños”
Eleanor Roosevelt

COLUMNA HUÉSPED

UN MONTÓN DE PLATA

CARLOS MOTA / EL HERALDO

El problema es la inflación acumulada

Muy poco se habla de la inflación acumulada. Es el incremento de los precios durante un período de tiempo seleccionado, digamos, por ejemplo, cinco años.

En México, la inflación acumulada en los últimos cinco años, desde enero de 2020 hasta diciembre de 2024, es de 30 por ciento. Sí, los precios en México son 30 por ciento más caros hoy que en enero de 2020.

Hay un espejismo en el gobierno de Claudia Sheinbaum respecto de lo que ha ocurrido con la inflación. Como el INEGI reportó el viernes que la inflación se desaceleró y ahora está en 3.59 por ciento, hay quien ha echado las campanas al vuelo para hablar de la fortaleza de la economía mexicana hoy.

Lo cierto es que no se puede celebrar, porque la economía crece muy poco, la inversión está estancada, y los precios subieron 30 por ciento comparado con un lustro atrás.

Es verdad que el Banco de México aplicó una política monetaria estricta para controlar la subida de precios. La inflación anual fue de 3.15 por ciento en 2020; 7.36 por ciento en 2021; 7.82 por ciento en 2022; 4.66 por ciento en 2023 y 4.21 por ciento en 2024. Ahora, finalmente ese indicador está dentro del rango objetivo de la institución que encabeza Victoria Rodríguez Ceja; no obstante, el acu-

mulado de 30 por ciento no nos lo quita nadie. Una habitación de hotel que en 2020 costaba mil pesos, hoy puede costar en promedio mil 300 pesos. De ese tamaño quedó el problema.

Al gobierno nunca le convendrá hablar de la inflación acumulada. Pero debe quedar registro; sobre todo durante la época en la que atravesamos la pandemia, se redujeron los salarios, y apareció la problemática de los elevados precios en chips, semiconductores, granos (por la guerra de Rusia contra Ucrania), y la amenaza constante de los aranceles del nuevo presidente de Estados Unidos. Omitir el registro de la inflación acumulada nos hace correr el riesgo de falta de comprensión colectiva del fenómeno de precios. Sepámoslo, este país es 30 por ciento más caro hoy que hace apenas cinco años.

BBVA y SCOTIABANK

Viene fuerte la competencia entre los bancos en materia de crédito hipotecario en 2025. BBVA, de Eduardo Osuna, incrementará 12 por ciento su colocación de estos créditos. El año pasado este banco otorgó 35 mil créditos de este tipo por más de 72 mil millones de pesos. Mientras tanto, toda la industria se activa; como Scotiabank, de Adrián Otero, que lanzó su producto “Hipoteca Green”, bajando la tasa de interés a quien compre vivienda con ecotecnologías.

#ASÍLO TUITEARON



Alvaro Delgado Gómez
@alvaro_delgado

A la caza de coyotes: Infonavit exhibe a “gestores” que estafan con “créditos en efectivo”



Sabina Berman
@sabinaberman

El GOLFO DE AMÉRICA es Trump.



Jorge Armando Rocha
@jorgeArmandoR_

Fabiola Blanco, media hermana de Cuauhtémoc Blanco, pide no se revuelvan el caso del exfiscal Uriel Carmona y el caso de su denuncia en contra del exgobernador de Morelos.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

EL GOBERNADOR SALOMÓN JARA CRUZ ANUNCIÓ LA AMPLIACIÓN Y MODERNIZACIÓN DEL AEROPUERTO INTERNACIONAL DE OAXACA, QUE AHORA SERÁ 4 VECES MÁS GRANDE, CON UNA INVERSIÓN DE 2,120 MILLONES DE PESOS.

A ver si lo terminan para el 2045.

Enrique ‘Bugs’ Gonzalez

¿Y los gastos en alumbrado público, infraestructura, servicios de recolección de basura y de atención al ciudadano en oficinas públicas? Creo que saldría menos caro y ciertamente la gente se lo agradecería más.

Alain Pailhe

Está padre que mejore la experiencia para los turistas, pero para qué el aeropuerto si hay unos arreglos más locales.

Richard Montaña

#LAFOTODENUNCIA



DENUNCIAN TALA DE ARBOLADO

Vecinos denuncian la tala de arbolado sobre la Avenida Eduardo Mata a la altura de Chedraui, mismos que cubrían del intenso sol a las personas que esperaban el transporte público, esto debido a que la parada de autobús fue retirada del lugar.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27,176

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL
GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10:00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:

Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Savinión 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

AGENCIAS

Que el cosmos es inconmensurable -aunque todavía desconocemos si es finito o infinito— es una verdad prácticamente incuestionable. A pesar de ello, los científicos se las ingenian cada día para intentar darle sentido y poder medirlo de la manera más precisa posible.

Esto lo traigo a colación porque, el pasado 31 de enero, apareció publicado un extenso artículo en el repositorio Arxiv de la Universidad de Cornell (Estados Unidos), en donde investigadores encabezados por Hans Bohringer, del Instituto Max Planck de Alemania, afirman haber descubierto la mayor estruc-

Descubren Quipu, la mayor estructura del Universo

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



tura del Universo cercano (se espera que en unos días el trabajo aparece publicado en una de las revistas más prestigias: Astronomy and Astrophysics).

Está fue bautizada como Quipu en honor a un sistema de medición ances-

tral utilizado por los habitantes del Imperio Inca, el cual, en su época de mayor esplendor, abarcó el territorio de lo que hoy es Perú y parte de Chile.

Quipu está formada por millones de galaxias que se agrupan como si fueran racimos.

#EFEMÉRIDES

- 1894 Muere en la Ciudad de México José Tomás de Cuéllar quien se destacó en el mundo de las letras, en el periodismo y en la política.
- 1913 El general Victoriano Huerta simula un ataque a la Ciudadela para aparentar ser fiel a Francisco I. Madero.

#DIVISAS

DÓLAR USA
COMPRA **\$ 20.02**
VENTA **\$ 21.16**

EURO
COMPRA **\$ 21.02**
VENTA **\$ 21.53**

DÓLAR CANADIENSE
COMPRA **\$ 14.40**
VENTA **\$ 14.41**

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

LA RUTA DEL CIRCUITO:

- San Pablo Etla
- San Lorenzo Cacaotepec
- San Jacinto Amilpas
- Oaxaca de Juárez
- Santa Cruz Xoxocotlán

10A

Diseñador: Ricardo SIERRA

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

Agilizará la circulación hacia la súper carretera Oaxaca-Puerto Escondido y Aeropuerto

CONTARÁ CON UNA CICLOVÍA Y PASOS PEATONALES

Ampliación del Circuito Interior al Tequio será de cuatro carriles

ANDRÉS CARRERA PINEDA

Con la ampliación de la Avenida Riberas del Río Atoyac o también conocido como el Circuito Interior, agilizará la circulación vehicular en la Zona Metropolitana de Oaxaca (ZMO).

El Gobierno de Oaxaca a través de las Secretarías de las Infraestructuras y Comunicaciones, dio a conocer que el proyecto de ampliación iniciará desde el puente de la ExGarita en Santa Cruz Xoxocotlán hasta la carretera que actualmente comunica hacia el Bosque del Tequio.

La nueva vialidad contará con cuatro carriles, una ciclovia y pasos pe-



La ampliación del Circuito Interior iniciará desde la ExGarita de Xoxocotlán hasta El Tequio.

tonales para garantizar la seguridad de las y los ciudadanos que diariamente acuden a ejercitarse en las

áreas verdes que se ubica en el Bosque.

También agilizará la circulación para las y los ciu-

dadanos que se dirigen hacia la súper carretera Oaxaca-Puerto Escondido, así como al Aeropuer-

to Internacional de Oaxaca (AIO) que próximamente ampliará sus instalaciones.

Para conectar de lado a lado en el río Atoyac, se construirán dos nuevos puentes vehiculares en el tramo de la ExGarita-Aeropuerto, por lo que así se evitarán más invasiones en las márgenes del río.

Esta nueva vialidad será de vital importancia para la movilidad de la Zona Metropolitana de Oaxaca, especialmente para los municipios de Santa Cruz Xoxocotlán, además de los que se ubican en el valle de Zaachila y Ocotlán.

Cabe destacar que el Circuito Interior que conforman la Avenida Riberas del Río Atoyac y Ferro-

carril, inicia desde el cruce de Hacienda Blanca en San Pablo Etla, pasa por San Lorenzo Cacaotepec, San Jacinto Amilpas, así como por la ciudad de Oaxaca, Santa Cruz Xoxocotlán y ahora conectará parte con los municipios de San Antonio de la Cal y San Agustín de las Juntas.

Según datos de la Secretaría de Movilidad (Semovi) se estima que actualmente en la Zona Metropolitana circulan diariamente alrededor de 200 mil unidades de motor que confluyen en la ciudad capital, por lo que esta nueva vialidad reducirá los tiempos de traslado tanto para los vehículos particulares como del transporte público.

ESPERAN COMERCIANTES UN REPUNTE DE VENTAS

Adolescentes y jóvenes celebran más el Día del Amor y la Amistad

El costo de un obsequio puede ser desde 25 pesos, pero si se opta por una comida o cena el gasto mínimo es de 300

LISBETH MEJÍA REYES

Una tarjeta con un chocolate puede costar 25 pesos, un globo de helio va de los 60 a los 100 pesos si se compra con un vendedor del zócalo, pero un ramo de flores puede costar en promedio 200 o 250 dependiendo del lugar en el que se adquiera. Si se opta por una comida o cena, el gasto mínimo implica 300 pesos. Celebrar el Día del Amor y la Amistad tiene distintos presupuestos en la capital oaxaqueña, también expectativas varias entre comerciantes.

"Esperamos vender bien", dice Génesis Hino-



Comerciantes esperan un repunte en las ventas por el Día del Amor y la Amistad.

josa, empleada de una floristería en el mercado Benito Juárez y quien señala que por el Día del Amor las flores más solicitadas son los tulipanes, una flor de temporada que dura máximo 20 días si se conserva en las condiciones ideales.

Sin embargo, reconoce que por la celebración y el clima siempre hay un aumento en el precio de las flores previo al Día del Amor, lo que hace que como negocios tengan que aumentar el precio final. Hasta este lunes, un ramo promedio estaba en 200 pesos, pero era

probable que el jueves y viernes suba a 250 pesos o más. Todo depende del precio en el que la floristería adquiera sus insumos, explica.

En el mismo mercado, la locataria de una tienda de cosméticos contaba que a pesar del paso de los años los chocolates y tarjetas siguen siendo un obsequio muy recurrido. Pero que año con año también hay novedades como los bolígrafos con terminación en forma de corazones y otras figuras. También las figuras de capibaras o las relacionadas



El gasto, desde 25 hasta 300 pesos.

con los muñecos conocidos como labubus.

Los labiales o bolsas tipo neceser son otros de los solicitados.

Si bien espera un repunte de ventas, consideraba que el público o la clientela que más llega a su local o a otros son las y los adolescentes, que generalmente estudian la secundaria o preparatoria. Es por eso que su oferta de regalos para esta celebración va desde los 20 o 25 pesos.

A decir de ambas comerciantes del centro de la capital oaxaqueña quienes más recurren a los obsequios son adolescentes y jóvenes, personas que por su edad, el estar estudiando o carecer de trabajo y de ingresos fijos carecen de un presupuesto alto. Y por ende no pueden desembolsar tanto dinero comparado con el Día de las Madres.

Al revisar los costos de los alimentos en diversos negocios, se pudo observar que en algunos hay paquetes para la ocasión, en los que un alimento y una bebida cuestan 150 pesos por persona. Esto implica un gasto mínimo de 300 pesos en una comida o cena, sin considerar el transporte u otro gasto relacionado.

Van por reclutamiento de promotores ambientales

LISBETH MEJÍA REYES

Después de que el gobierno estatal presentó en enero su programa "Yo me sumo", enfocado en fomentar la separación y reducción de desechos en tres municipios de la zona metropolitana de Oaxaca que más generan desechos, el ayuntamiento de Oaxaca de Juárez lanzó este fin de semana su convocatoria para promotores ambientales.

La autoridad municipal que encabeza el edil emanado del Partido Verde Ecologista, Raymundo Chagoya Villanueva, busca que las y los habitantes de 15 años en adelante se sumen a la sensibilización sobre la problemática ambiental del municipio y del mundo.

El reclutamiento de las y los promotores ambientales inició este lunes y se espera que en los siguientes días se mantenga la recepción de quienes desee sumarse a las actividades. El registro de las personas interesadas es en la Casa de la Tierra, ubicada en la avenida Jorge L. Tamayo, a un costado del mercado zonal y de la subestación de Bomberos, en la agencia de policía Candiani.

Por ahora, la convocatoria contempla si habrá remuneraciones o estímulos económicos para quienes se conviertan en promotores. Aunque señala que estas personas recibirán "cursos y talleres para hacer conciencia del cuidado del medio ambiente, promoviendo estos ejes en la población capitalina".

A través de un boletín, el edil expresó que es

necesario "hacer conciencia sobre la problemática ambiental que se vive a nivel global, principalmente en temas de contaminación y en la pérdida de la biodiversidad".

En tanto, la secretaria de Medio Ambiente y Gestión Hídrica, Margarita Columba Cruz Méndez de Oaxaca de Juárez, detalló que las capacitaciones serán sobre "sensibilización de problemáticas ambientales, uso eficiente del recurso hídrico, uso y separación de residuos sólidos y cuidado del arbolado urbano".

Antes de la convocatoria de promotores ambientales, el pasado 4 de febrero el ayuntamiento dio a conocer que sería parte del programa estatal Yo me sumo, en el que ahora se inscribe el de promotores ambientales.

CONTEMPLAN 15 MDP PARA MEDIO AMBIENTE

En este año, la Secretaría de Medio Ambiente y Gestión Hídrica del ayuntamiento capitalino tendrá un presupuesto de 13 millones 843 mil 284.47 pesos. La cifra es igual a la que se contempló en el presupuesto de egresos del 2024 (último año del ex edil Francisco Martínez Neri).

Sin embargo, al desglosar el objetivo o función de su presupuesto del 2025, el ayuntamiento refiere que en este año serán 15 millones 574 mil 409 pesos. Esta suma, que supera a la de 2024 por unos 88 mil pesos, será para dos ejes: protección de la diversidad biológica y del paisaje y otros proyectos de protección ambiental.

LOS COLORES, AROMAS Y SABORES DE OAXACA REUNIDOS EN UN SOLO LUGAR.
Fechas oficiales de nuestras

Quelagueltas

FEBRERO 2025

Jueves 6, 13 y 27

cena -18:00 a 21:00 horas

Cena y espectáculo Adulto \$ 1,015.00
Cena y espectáculo Menor \$ 630.00
Precios incluyen IVA
no incluyen servicio ni bebidas

quintareal.com
Reservaciones: 951 501 6104, 951 501 6112
tefeorion@quintareal.com
Calle 5 de Mayo No. 300, Col. Centro

SÚPER DEPORTIVO

Editor: Bianca ROBLES GARCÍA / Diseñador: Gerardo SIERRA

superdeportivo.com.mx
Tel. 505 3175



PARA VENCER A KANSAS ENTRENADOR DE PHILADELPHIA REVELA EL SECRETO DEL TRIUNFO

El entrenador de Philadelphia, Siarinni, habló acerca del buen trabajo que tuvo su equipo en el Super Bowl LIX

INFORMACIÓN 4C



La Máquina se llevó la victoria con un marcador de 1-0; ya suman 22 puntos

TEXTO Y FOTOS: LEOBARDO GARCÍA REYES

Antequera FC y Cruz Azul sostuvieron un excelente partido, correspondiente a la jornada 16 del Campeonato de Tercera División, ahora conocida como Liga TDP, quedándose con la victoria la máquina con marcador de 1-0.

Las acciones se celebraron a las 10:00 horas, en las instalaciones del Estadio del Instituto Tecnológico de Oaxaca. Además, se tuvo buena respuesta de la afición al deporte de las patadas, que apoyó a los jugadores durante el desarrollo de las acciones. La primera parte fue muy pareja, con jugadas de peligro de ambos lados, pese al esfuerzo y los gritos de entrenadores, quienes desde las banderas no lograban hacer que sus jugadores fueran más certeros.

El sol que cayó a plomo fue una exigencia extra para todos los participantes a la contienda deportiva, buscando mantenerse hidratados el mayor tiempo posible.

Fue en la segunda parte donde la presión de los cementeros se incrementó, llegando en varias ocasiones a la cabaña del Antequera que no lograba cerrar la zona defensiva, aunado a las destacadas actuaciones del portero

TERCERA DIVISIÓN Arrollan celestes al Antequera FC



Dragones conserva el liderato del Grupo 2.

que logró evitar al menos un par de goles.

En una descolgada celeste por la banda derecha, permitió al jugador mandar un centro a media altura, para que apareciera Gustavo Alexander García Hernández, para mandar el esférico al fondo de las redes.

Antequera buscó la igualdad, pero su ofensiva ya no tuvo oportunidad de conseguirlo, cargando con su décimo descalabro de la competencia, con 5 triunfos y una derrota, quedándose con 15 puntos.

Mientras que los visitantes, Cruz Azul Lagunas ligó su sexto triunfo con 4 empates y 6 derrotas, para llevar a 22 unidades en el Grupo 2.

BATALLA DRAGONES Y SIGUE DE LÍDER

Con el duelo entre Tapa-

chula FC y Dragones de Oaxaca concluyeron las acciones de la jornada 16 del Campeonato de la Liga TDP.

En estas acciones, el cuadro oaxaqueño empató 1-1 en el Olímpico de Tapachula y ganó en penales para afianzarse en el liderato del grupo 2 de la Liga TDP.

Los dirigidos por Omar Arellano llegaron a esta jornada como líderes y con la posibilidad de alejarse de sus perseguidores Estudiantes y Delfines, tras la derrota de Estudiantes y el partido suspendido de los veracruzanos.

Durante el primer tiempo, las acciones se igualaron por la intensidad de ambas escuadras. Aunque los dos equipos tuvie-

ron oportunidades de gol, ninguno pudo concretar frente al arco y se fueron al descanso 0-0.

Ya en la segunda parte, ambos estrategas movieron sus piezas y Tapachula pegó primero tras un penal. Dragones hizo más cambios a la ofensiva y Santiago Alva igualó los cartones con su décimo tanto de la campaña.

Llegó el final del tiempo reglamentario con empate.

En la tanda de penales, Alfredo Rivera se vistió de héroe al detener 2 penales y darle el punto extra a Dragones.

Con esto, Dragones se coloca a 4 puntos de su más cercano perseguidor y vuelve a casa para enfrentar a Antequera FC el próximo sábado.



LIGA PREMIER

GOLIZA DEL 710 A CHAVOS RUCOS

La tercera jornada dejó grandes encuentros que culminaron en golizas; se nota el trabajo y talento

INFORMACIÓN 2C

¡ELIMINADA!

AGENCIAS

La española Paula Badosa, décima del mundo, se impuso este lunes a la mexicana Renata Zarazúa (68) por 6-3, 4-6, 6-2 en primera ronda del WTA 1000 de Doha.

Badosa, que ha comenzado el curso tenístico en gran forma, se enfrentará en segunda ron-

da a la estadounidense Amanda Anisimova (41).

También este lunes en la capital de Qatar, la número dos del ránking, Iga Swiatek, se impuso a la griega Maria Sakkari (29) por 6-3, 6-2.

La polaca, exenta en primera ronda, espera rival en octavos de final de un torneo que ha conquistado en sus tres últimas ediciones.



Renata Zarazúa es eliminada en primera ronda del WTA 1000 de Doha.

PRÓXIMO PARTIDO

VS

**JUEVES 13 FEBRERO
19:00 HRS**

TEMPLO ALEBRIJE
ESTADIO INSTITUTO TECNOLÓGICO DE OAXACA

**¡2X1 PREVENTA!
\$100 ENTRADA
GENERAL**

NIÑOS GRATIS (Menores de 1.30 Mts.)

#ALEBRIJES
ESOAXACA

LIGA BBVA EXPANSIÓN MX



ALIMENTOS EMBELLECEDORES

Nuestra piel expone la calidad de los alimentos que comemos. Agrega a tu dieta alimentos y frutas verdes y rojas. Son excelentes eliminando las toxinas que tu piel suele exponer con granitos o sequedad.

Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

estilo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

1D



■ Durante el festejo entonaron las tradicionales Mañanitas en honor a la cumpleañera.



■ Muy apapachada estuvo la cumpleañera en este día.



■ Los seres queridos de Teté Trujillo la sorprendieron con un festejo muy especial por sus 70 años de vida.

POR SUS 70 AÑOS DE VIDA

Agasajan a Teté con festejo sorpresa

La cumpleañera y sus seres queridos disfrutaron de un rico desayuno que se organizó en un restaurante de esta



■ Recibió los mejores deseos para que la vida le regale muchos años más.

FOTOS: RUBÉN MORALES

Hace unos días Teté Trujillo fue sorprendida por sus seres queridos quienes le prepararon un gran festejo por sus 70 años de vida en donde se disfrutó de un rico desayuno que organizó en un restaurante de esta ciudad.

Todos los asistentes disfrutaron del banquete que se preparó para este día, mientras le expresaban sus felicitaciones y

buenos deseos a la cumpleañera.

Entre los invitados estuvieron Marisa Trujillo, Bety Hamilton, Kena Vásquez, Liz Sorrosa, Miriam Matus, Tita Zárate, María Elena Santibáñez, Brenda Osorio, Lety Avendaño, Santa Rojas, Paulina Macías, Gloria Alvarado, Mary Jiménez, Blanquita Ramírez, Paty López, Goga Peral, María Salma González, Rocío García y Silvia Santibáñez quienes entregaron a la cum-

pleañera bonitos detalles en esta ocasión tan especial.

En su momento, las presentes entonaron las tradicionales Mañanitas en honor de Teté Trujillo, quien apagó su velita y saboreó una rebanada de pastel. Antes de concluir tan grata celebración, realizaron un brindis con refrescantes mimosas y posteriormente la festejada agradeció a las presentes por las muestras de afecto que le brindaron en su día.



■ Filiberto Cuevas y Edith Díaz Ordaz se encuentran planeando su boda para el mes de mayo.

Filiberto y Edith se comprometen

Los enamorados presumieron su amor y compartieron la noticia de su boda

FOTOS: RUBÉN MORALES

EN UN emotivo y romántico acto, Filiberto Cuevas y Edith Díaz Ordaz se comprometieron en un restaurante de esta ciudad.

La pareja, que ha estado saliendo durante algún tiempo, decidió dar el paso y comprometerse en un acto muy emotivo y especial. Edith, radiante

de felicidad, presumió su hermoso anillo de compromiso, que fue un regalo de Filiberto.

Filiberto, igualmente emocionado, expresó su amor y compromiso con Edith y compartió con el lente de ESTILO OAXACA lo enamorado que se encuentra.

La pareja ha planeado su boda para mayo en los lavaderos del hotel Quinta Real, un lugar emblemático y romántico de la ciudad. Los invitados podrán disfrutar de una ceremonia y recepción en un entorno único y elegante.

FOTOS: RUBÉN MORALES

LA ESTIMADA Cristy Woung celebró su cumpleaños rodeada del cariño de sus queridas amigas, quienes la acompañaron para expresarle sus mejores deseos.

En la celebración, que se realizó en un concurrido restaurante de la ciudad, los presentes eligieron sus platillos preferidos que acompañaron con ricas bebidas. Posteriormente, los presentes entonaron las tradicionales Mañanitas en honor a la cumpleañera mientras le entregaban bonitos detalles por esta fecha al

Celebran a Cristy Woung

ENTRE LAS ASISTENTES:

- Lalis Vásquez
- Liliana Rivas
- Sylvia Martínez
- María Zárate
- Zita Sánchez
- Ángeles Abad
- Alicia Zárate
- Blanca Vázquez

tiempo que la felicitaban y deseaban lo mejor en su día.

Al final, la cumpleañera agradeció a todas las presentes por acompañarla y consentirla en esta ocasión ¡Muchas felicidades!



■ Cristy Woung fue consentida con una rebanada de pastel.



■ Sus queridas amigas la acompañaron para expresarle sus mejores deseos.



No es cierto que tengamos sólo una vida: si leemos podemos vivir tantas y de tantos tipos como queramos"

Samuel I. Hayakawa



REALIZAN PRIMERA EXPOSICIÓN DEL AÑO

“Entre la rosa y el hacha”, entre lo delicado y el furor

16 artistas llenaron con obras inéditas un lugar que ha sido la referencia en los últimos meses para mostrar la nueva cara del arte

JORGE LUIS PLATA

Dimitrova Gallery abrió sus puertas para la primera exposición del año en este espacio cultural con el lema “Arte para todos”.

En este primer proyecto, 16 artistas llenaron con obras inéditas un lugar que ha sido la referencia en los últimos meses para mostrar la nueva cara del arte para mantener el nombre que Oaxaca ha creado en las nuevas generaciones de artistas como una referencia mundial y tener obras expuestas que valen la pena mostrar.

“Entre la rosa y el hacha” es una exposición

colectiva compuesta por las y los siguientes artistas: Lariza Vázquez, Víctor Chaca, Wen Castro, Cristina Luna, Modesto Bernardo, Ricardo Sanabria, Alma Patiño, Paco Zamitis, Tania Pastrana, Reska Ventura, Rebeca Segura, Pablo Ró, Martín Dimitrova, Alex Carrillo, Hugo Tovar, Antonio Casas y Roque Reyes.

Edgar Saavedra, quien tuvo a bien definir el texto de sala de esta grandiosa muestra de artistas consagrados y que comienzan su camino en el arte comentó:

Pocas cosas nos hacen verdaderamente humanos como el arte, aún y con todos sus vicios crónicos y ese ejercicio de mimé-



16 artistas muestran la nueva cara del arte en Dimitrova Gallery con el lema “Arte para todos”.

tica y distonía que prende lumbre. El arte sigue vigente como un extraño fenómeno, incluso los propios artistas se ven

atrapados en este dilema existencial hasta el grado que algunos ignoran que exista tal disyuntiva. En un terreno más ordinario deambulan cientos de pintores que pintan, que no es lo mismo que pensar. Si algunos pensarán (en un plano más filosófico e inquisitivo) dejarían de pintar. Sea como sea, es mejor estar frente a una pintura que ante a un alma vacía o cruel.

Esta exposición gira metafóricamente entre la rosa y el hacha, es decir, entre lo delicado y el furor. Hay remansos y marejadas. Intentos, intentonas y logros más sofisticados, silenciosos, bien llegados a puerto. La variedad de lenguajes pictóricos da de qué hablar, o bien, como dice un antiguo proverbio: “Hasta el tonto pasa por sabio cuando está callado, y el que sella sus labios, por alguien que tiene discernimiento”. Digamos que la variedad cumple ese propósito como un anhelo fuera de rutina; el que sabe disfruta la exposición, el amateur hace el intento, y luego están los demás. Lo cierto es que en Oaxaca el arte circula con ener-



Hay remansos y marejadas. Intentos, intentonas y logros más sofisticados, silenciosos, bien llegados a puerto.



La maestra Alma Patiño participa en esta exposición.

gía. También es cierto que las galerías se han atorado en el interés únicamente del mercado actual y han olvidado la propuesta, lo más propositivo e inclusive, arriesgado en la pintura. Otras están moribundas, algunas ya descansan en paz.

Lo anterior no produce alegría puesto que es sín-

toma de un escenario cada día más desorientado.

Las personas pueden asistir a Jacarandas 119 en San Felipe del Agua para conocer grandes trabajos que, como dice el lema “El arte es para todos”, se ha convertido en la mejor manera de admirar y conocer lo que en Oaxaca se realiza.



Seminario de Cultura Mexicana

Los cementerios hoy

PARTE I

PATRICIA CHIÑAS LÓPEZ
CORRESPONSALÍA ING.
ALBERTO BUSTAMANTE
VASCONCELOS



Aunque hubo un tiempo en que panteón y cementerio no eran lo mismo, uno era para los dioses y el otro para los mortales, hoy ante la escasez de los primeros, convencionalmente los consideramos sinónimos, la Real Academia Española nos dice que el cementerio es: “un terreno, generalmente cercado, destinado a enterrar cadáveres” Pero sabemos que son mucho más que eso.

Los cementerios además de cadáveres guardan historias, tradiciones e inquietudes de una época y localidad, son testimonio cultural, estético y social, pero además podrían ser nuestros jardines zen, podríamos convertirlos en espacios contemplativos y propiciatorios del estar con uno mismo.

Al estar en un cementerio nos alejamos del trajín del mundo cotidiano, recordamos emociones y experiencias si en él se encuentra algún ser añorado, podemos entablar un diálogo; yo siempre que visito a mis padres les pongo al día sobre los

acontecimientos desafortunados en mi vida y por alguna razón tal vez primitiva en mis genes, espero que intervengan por mí en la dimensión en que se encuentren. Pero aun cuando no “conozcamos” a nadie en el cementerio, podemos imaginar historias y vidas con solo ver o leer los epitafios, uno se puede transportar a otros sitios y tiempos, como me sucedió con el del escritor escocés Robert Louis Stevenson, el autor de la Isla del tesoro, citado por Fernando Savater en su libro, Lugares con genio, que me hace no solo imaginar su tumba en Samoa, también la he soñado, les comparto lo que el mismo escribió:

Bajo el inmenso y estrellado cielo cavado mi fosa y dejadme yacer. Alegre he vivido y alegre muero, pero al caer quiero hacerles un ruego, que pongáis sobre mi tumba este verso: ‘Aquí yace donde quisoyacer. De vuelta del mar está el marinero; de vuelta del monte está el cazador (Savater, 2014, p. 222)’.
LOS CEMENTERIOS COMO MUSEOS
Actualmente algunos cementerios en el mundo son aprovechados como museos, uno de los más emblemáticos se encuentra en París: Montparnasse, que es el segundo en extensión de la Ciudad Luz, nació como una iglesia por la voluntad de un rey Luis XV y una revolución lo convirtió en cementerio, Napoleón combinó las dos funciones y nuevamente otra revolución la de 1830, le devolvió su destino mortuario. En él se encuentran cerca de 42 mil hombres y algunas mujeres como: Marie Curie y Simón de Beauvoir, diversas disciplinas entre ellas: el arte, la ciencia, la política, etc., y distintas nacionalidades como el argentino Julio Cortázar y nuestros paisanos Julio Ruelas y Porfirio Díaz, al mismo tiempo junto a los nombres ilustres conviven excelentes obras de arte que nos hablan de las inquietudes y valores de cada época.



Curso de francés Para principiantes

\$1350/mes

¡Empezamos el 18 de febrero!

Martes y Jueves de 6pm a 7:30pm

SEDE DALIAS, col. reforma



Empieza el año con un 'bonjour' y termina con un 'merci'





El taxi en el que viajaban quedó como "acordeón".



La unidad volcó y terminó con las llantas "para arriba".

EN LA AUTOPISTA DE PUERTO ESCONDIDO

Identifican a los 4 muertos tras volcar taxi en la Costa

El mortal accidente ocurrió en el km 60+8 de Santa María Colotepec, Pochutla

JORGE PÉREZ

Como Ricardo O. H., taxista y líder de locatarios en el mercado de abasto; Jacobo R. M., alias 'El Rambo' y guardia de seguridad; Salvador P. G. y Magdalena Edith H. M., de 35 años, fueron identificadas las cuatro personas que fallecieron en la volcadura de un taxi la noche del sábado cuando se dirigían a Puerto Escondido.

De acuerdo con los reportes de la familia de Ricardo, quien era líder del mercado y conductor del automóvil Nissan tipo Tsuru al servicio del sitio colonia Nueva Creación Zaachila, fueron invitados a una fiesta en el municipio de Ocotlán de Morelos, en donde estos estuvieron tomando y ya bajo los influjos del alcohol decidieron ir a Puerto Escondido.

Pero cuando viajaban sobre la autopista Barranca Larga-Ventanilla, a la altura del kilómetro 60 más 800 de Santa María Colotepec, Pochutla, se accidentaron y los cuatro perdieron la vida en el lugar.



La parte delantera del taxi se destruyó por completo debido al fuerte impacto.

Ante el reporte del accidente se movilizó la Guardia Nacional, Policía Vial Estatal y la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI). Elementos de la AEI encontraron un taxi de color guinda con blanco, con placas 72-82-SJN del estado de Oaxaca y número eco-

nómico 14-671, perteneciente al sitio Nueva Creación, Hábitat Zaachila, y a un costado del vehículo y sobre la carretera se encontraban los cuerpos de cuatro personas.

Uno de ellos era un hombre de complexión robusta, con una lesión en el rostro, vestido con pla-

yera negra, pantalón azul y botas negras. En su bolsillo se halló una identificación a nombre de Jacobo Salomón R. M., con domicilio en Santa María Atzompa.

Cerca de él, yacía el cuerpo de una mujer de complexión regular, vestida con blusa café con

negro, pantalón de mezclilla azul y tenis rojos. Quien fue identificada como Magdalena Edith H. M., de 35 años, y vecina de San Antonio de la Cal.

Otro de los fallecidos era un hombre de complexión delgada, con una lesión en el rostro, vestido con playera verde pis-

tache y pantalón de mezclilla azul, quien fue identificado como Salvador P. G., encargado de los negocios de Ricardo, patrón y líder del mercado.

A unos metros, se encontró a otro hombre, de complexión regular, prensado bajo el taxi, con una lesión en el brazo izquierdo, vestido con playera azul, pantalón azul y tenis negros, identificado como Ricardo O. H., de 48 años y vecino de avenida del Panteón de San Antonio de la Cal.

En el lugar del accidente se encontraron varias latas de cerveza esparcidas sobre la carretera, lo que podría ser un factor a considerar en la investigación.

Los cuerpos fueron trasladados a la funeraria Santa Lucía, en Puerto Escondido, donde el médico legista realizaría la necropsia de ley para determinar las causas exactas del fallecimiento.

Las autoridades ministeriales continúan con las investigaciones para esclarecer el accidente en donde, horas después, fueron identificados por sus familiares.

¡Choque entre tráiler y camioneta deja un muerto y un herido!

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

LA MADRUGADA del lunes se suscitó un trágico accidente en la Carretera Federal 190, en el tramo La Ventosa-La Venta, cerca del kilómetro 8. Un brutal choque entre una camioneta cargada con cemento y una camioneta tipo ganadera dejó un saldo de un joven muerto y una mujer gravemente herida.

El accidente ocurrió cerca de las 02:30 de la madrugada, cuando los dos jóvenes regresaban de un evento en El Porvenir, Chimalapas, donde habían disfrutado de un jaripero. La joven viajaba rumbo a Santiago Ixtalte-

pec, sin imaginar que lo que debía ser un regreso tranquilo se convertiría en una pesadilla de la que nunca despertarían.

El impacto entre la camioneta y el tráiler fue devastador. El joven conductor perdió la vida en el lugar, mientras que la mujer que lo acompañaba resultó con heridas graves. A pesar de la magnitud del accidente, no se reportó la presencia inmediata de las autoridades en el sitio.

En medio de la tragedia, los familiares, angustiados por la ausencia de los cuerpos de seguridad, decidieron trasladar el cadáver del joven de regreso a El Porvenir por

sus propios medios.

La identidad de las víctimas aún no ha sido confirmada, y la comunidad se encuentra en luto por la irreparable pérdida de una vida que se apagó en el asfalto, mientras la joven herida lucha por su recuperación en un hospital cercano.

RAPIÑA DEL CEMENTO

El impacto también dejó consecuencias materiales. El tráiler cargado con cemento terminó fuera de la carretera, lo que generó un escenario de caos. Pobladores de la zona aprovecharon la oportunidad para llevar a cabo un acto de rapiña, apoderándose del cemen-



Lo que comenzó como una noche de celebración terminó en luto para una familia del Istmo de Tehuantepec.

to que quedó disperso en el área del accidente. La situación se complicó aún más, ya que mientras la tragedia ocurría, la atención y la seguridad en el

sitio se vieron mermadas por estos actos de saqueo.

Finalmente, las autoridades investigan las causas del accidente, así como las circunstancias que lle-

varon a la falta de presencia de los cuerpos de seguridad en el lugar, para evitar que hechos como este se repitan y se minimicen las pérdidas humanas.